
雲南供港菜 抽驗全滿意
周一嶽稱3菜場或受鉻污染 當局密切注視加強檢測
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國務院副總理李克強在新疆烏魯木齊出席

首屆「中國－亞歐博覽會」期間，會見了前

來參加博覽會的香港特區行政長官曾蔭權，

不僅反映中央對本港的發展記掛在心，而且

說明中央期望特區政府盡快做好各項惠港措

施的銜接及落實工作，切實發展經濟改善民

生。本港社會應將精力放在如何善用惠港措

施之上，不要辜負中央期望。同時，本港這

次參與亞歐博覽會也是一次拓展新興市場的

契機，既可為本港貿易開拓市場，也有助推

進中國與亞歐各國經濟關係。

李副總理上月中訪港，代表中央公佈一系

列挺港政策，為香港帶來重要的發展機遇。

即使遠在烏魯木齊，李副總理也期望香港密

切關注國際經濟和金融形勢的新變化，努力

防範風險，同時抓住國家「十二五」發展的

機遇，把中央支持香港發展經濟、改善民

生、深化與內地合作的有關政策措施銜接好

及落實好，盡顯中央政府對香港的關顧。

李克強副總理早前宣布的36條「惠港措

施」，遍及經貿、金融、服務業、旅遊、交

通、食物和能源供應、醫療服務和教育等多

個範疇，正是把「十二五」規劃中支持香港

的政策目標具體化和可操作化。目前本港的

當務之急是研究落實、銜接好各項挺港措

施。特首就中央對港措施的跟進工作在向李

克強匯報時，指出已囑咐財政司司長曾俊華

及金管局總裁陳德霖於10月訪京，與內地官

員商討安排，各問責局也正開展一系列跟進

落實工作，顯示特區政府正全力落實有關措

施。社會也應集中精力，排除干擾，將焦點

放在如何用好各項惠港措施之上，讓全港市

民都能受惠。

亞歐博覽會與廣交會、華交會、哈洽會合

稱中國四大交易會，影響力不斷擴大。其前

身「烏洽會」去年的簽約合同更創紀錄的達

到1,360億元人民幣，反映亞歐博覽會經濟潛

力驚人。本港作為全球知名的貿易港，也是

新疆最重要的外資來源地，這次參與博覽

會，不但可推動本港與新疆經貿關係的持續

深化，而且有利港資企業拓展中西南亞及獨

聯體等新興市場，本港應抓緊機遇，開拓與

其他新興市場的經貿關係，創造互利雙贏。

(相關新聞刊A2版)

胡錦濤主席昨日在人民大會堂同來華進行國

事訪問的菲律賓總統阿基諾舉行會談。胡錦濤

就發展中菲關係提出五點意見，阿基諾完全贊

同胡錦濤的重要意見。中國睦鄰安鄰富鄰的政

策，以及中方願與各方一道共同把南海建設成

為和平之海、友誼之海、合作之海的立場，最

符合包括菲律賓在內的東盟國家的長遠利益。

菲律賓不應一邊在南海問題上挑釁中國核心利

益，一邊在經濟上分享中國發展紅利。菲律賓

應清醒認識到，挾美自重只會被美國利用，卻

違背菲律賓整體和長遠利益；加強和改善對華

關係，才會給菲律賓帶來巨大和長遠的利益。

阿基諾應 眼長遠，以戰略眼光對待中菲關

係。

隨 金融危機接連重創歐美經濟，中國對外

經貿與投資也開始出現「戰略東移」趨向，更

加重視亞洲和新興國家市場。中國在發展與歐

美等大國經貿關係的同時，亦注重與周邊國家

的經貿合作。一個多月前，阿基諾還在聲稱在

南海問題上「不能被大國欺負」，甚至揚言將

不惜武力保護菲所謂「南海領土」。而臨行

前，他卻用「結婚50年的夫妻」形容中菲關

係，並明顯放低在南海問題上的調門。阿基諾

此訪重點在於推動中菲經貿合作，吸引中國投

資，分享中國發展紅利。此訪成果可謂頗豐，

他收穫了一系列雙邊合作協議。事實上，加強

對華關係，對菲來說十分重要，尤其在當今國

際金融市場動盪不安之際，菲經濟增長需要更

多依靠中國。

阿基諾昨日表示，南海問題不是菲中關係的

全部，不應影響雙邊關係的發展。阿基諾此話

基本不錯，但南海問題雖不是菲中關係的全

部，卻是菲中關係極其重要的一環。阿基諾訪

華之前，據環球網論壇的調查顯示，很多中國

網民認為菲律賓政府挾美自重、蠻橫無理、短

視善變。網民投票顯示，中菲關係中最敏感的

一環——南海爭端，是中國網民對菲最不滿的

議題。

中國在南海問題上的立場和主張是一貫的、

明確的。中方一貫主張南海爭議應當由當事國

通過協商談判和平加以解決。在爭議解決前，

有關國家可擱置爭議，積極探討在相關海域的

共同開發，這符合包括菲律賓在內的東盟國家

的長遠利益和共同利益。 (相關新聞刊A6版)

中央挺港政策 港須抓緊落實 發展中菲關係須眼長遠

內地標準較港嚴格細緻

水務署確保東江水無污染
香港文匯報訊 (記者 謝雅寶) 雲南曲靖鉻渣疑

非法傾倒污染水源，引起港人關注供港東江水會
否被波及。香港水務署發言人昨表示，署方會定
期從木湖抽水站，以及各個接收東江水的濾水
廠，抽取水樣本進行檢測，根據8月2日及16日的
東江水樣本最新的檢測結果顯示，東江水中的總
鉻(包括三價鉻和六價鉻)含量低於每公升0.002毫
克，遠低於國家《地表水環境質量標準(GB3838-
2002)》第II類水每公升0.05毫克的六價鉻標準
值，顯示供港水質並無受事故影響，一切維持正
常。

香港文匯報訊 (記者 嚴敏慧) 雲南曲靖鉻

渣污染事件影響當地生態，更有可能威脅

供港蔬菜質量。特區政府食物及衛生局局

長周一嶽昨表示，初步確定受污染地點附

近有2至3個註冊供港菜場，食物安全中心

與國家質檢總局已跟進事件。3個可能受

影響的供港菜場，分別為雲南省的「勇記

農業開發(曲靖)」、「樂頤果菜(曲靖)」和

「陸良田園食品」，每年供港蔬菜總數達數

千噸，包括菜心、芥蘭及豆苗等。食安中

心表示，內地當局近日已檢驗有關蔬菜樣

本，鉻含量測試全部滿意，中心會繼續加

強抽驗供港蔬菜，重點檢測

蔬菜樣本的鉻含量。

有環保團體表示，雲南曲靖鉻渣污染事件可能污
染當地水源。周一嶽昨日出席紅十字會輸血服務中
心元朗捐血站開幕典禮後表示，受污染地點鄰近有
2至3個註冊供港菜場，港府與國家質檢總局已跟進
事件，會密切注意事態發展，並會加強抽驗供港蔬
菜，以及重點化驗是否含有重金屬成份。

3菜場年供港數千噸
香港文匯報記者翻查國家質量監督檢驗檢疫總局

網頁資料，發現該3個雲南省疑受鉻污染的註冊供
港菜場規模頗大，其中「樂頤果菜(曲靖)」佔地達
5,000畝，種有菜芯等受港人歡迎的蔬菜品種；而
「勇記農業開發(曲靖)」及「陸良田園食品」，亦分別
佔地1,700畝及700畝，估計每年可供港數千噸蔬
菜。
食安中心發言人則表示，據中心了解，國家質量

監督檢驗檢疫總局，近日已從該3個註冊供港菜場
抽取了13個蔬菜樣本，進行鉻含量測試，結果全部
滿意。發言人補充，根據香港與內地的協定，供港
蔬菜必須來自國家質量監督檢驗檢疫總局的備案供
港菜場，以及收購加工企業；食安中心人員則會於
文錦渡食品管制辦事處，就入口蔬菜進行監察及於
需要時抽取樣本進行測試。

食安重點檢測鉻含量
周一嶽則表示，由去年1月至今年8月，食安中心

共抽驗了944個蔬菜樣本作鉻含量測試，結果有6個
樣本被驗出含鉻，當中1個超出內地標準水平，但
並未超出香港標準，認為有關蔬菜對香港的影響暫
時不大。食安中心補充，含鉻的蔬菜包括蓮藕、菜
心、納豆、黃豆及莧菜，含量介乎每公斤百萬分之
0.07至百萬分之0.6，中心會繼續加強抽驗內地供港
蔬菜，並重點檢測蔬菜樣本的鉻含量。

香港文匯報訊（記者　陳寶瑤）今次發現部分水源
受鉻污染的雲南，一直有蔬菜輸港，蔬菜批發商商會
表示，雲南蔬菜佔內地供港蔬菜4成，暫時未受今次事件
而減少入貨量，亦未見有市民擔心食用。不過近年本港
「直銷菜」問題惡化，商會認為這些非由合格菜場生產的
農產品品質全無保證，卻佔本港蔬菜市場的3成，對本港
市民的影響尤甚於毒菜，希望政府加強打擊。

內地供港菜 雲南佔4成
香港入口蔬菜批發商商會袁昌表示，內地供港蔬菜

每日約有250車，當中雲南菜佔3至4成，約有1.4萬多公

斤，主要包括上海青（小棠菜）、菜心、芥蘭、椰菜
花、矮瓜、西蘭花，以至羅馬生菜及沙律用的葉菜
等。雲南菜蔬一向受港人歡迎，因為品種多及品質
好。雖然驗出內地菜含鉻，但至今未見影響，無論入
口及零售量方面都無減少。
他相信，由於政府有關化驗未有超標，估計短期內對本

港影響不大。他指港府在抽驗上雖然已見一定成效，但供
港菜蔬量大，未必做到全面保證，希望可以加強監管，
「一車700幾件，最多只能抽1、2件，好易渾水摸魚，混入
其他不合格菜場的水貨菜，尤其是裝車的時候又無人監
管」。他解釋，即使抽中檢驗，亦不一定有事，「買正規

菜場的標籤不難，貼到不合格菜場的貨上，扮正規，只要
無驗出農藥超標一樣過到關」。
袁昌認為問題最嚴重的是「直銷菜」，「中間人不經

批發商，直接向內地不合格的菜場入貨，再貼上標
籤，一車車由皇崗及落馬洲來港派去街市，這些農產
品完全無品質保證，除非驗到農藥、重金屬超標，否
則不會有問題」。他表示「直銷菜」由2008年開始湧
港，情況愈來愈嚴重，「一日50、60車，佔供港菜最
少3成，每晚11、12點18區街市都會見到落貨。」
「直銷菜」主要是由東莞周邊的不合格菜場生產，

未經國家質檢，無供港許可，中間人每件賺取10至20
元，「一車700件，一晚60車，你話幾好賺！」袁昌表
示受鉻污染的蔬菜尚可追溯源頭，這些有問題的「直
銷菜」完全無法尋源，比前者更危害，他表示曾多次
向政府反映，希望加強打擊。

菜販更怕「直銷菜」冇王管

香港文匯報訊（記者 趙一存 北

京報道）雲南陸良鉻渣堆污染事件
備受關注，國際環保組織綠色和平
指出，受污染的南盤江水目前尚未
影響到下游珠江的水質。環保部門
有關人士昨日對香港文匯報記者表
示，在雲南鉻渣堆污染事件發生至
今，已派員赴當地調查，並會繼續
關注情況。

當地居民仍用污染水灌溉
綠色和平前日在京公布於雲南鉻

渣堆污染的調查結果，該組織污染
防治項目主任馬天傑指出，調查發
現，雲南陸良化工實業有限公司廠
區東南側「龍潭」地區地下水或已
受極嚴重污染，該區地下水出水口
鉻超標242倍，水稻田中存水鉻超
標126倍。該公司鉻渣堆附近南盤
江江水六價鉻含量亦遠超環境標
準，而目前這一江段的江水仍被抽
取用於農田灌溉。調查還發現，鉻
渣污染地附近居民持續受威脅，當
地居民目前仍在受污染土地上種植
水稻，並用污水灌溉。
至於南盤江受污染的水是否已影

響到下游珠江的水質，馬天傑表
示，目前雲南處於旱季，江水水量
小，流速慢，鉻污染尚難抵達珠
江，但要警惕大雨等造成的影響。
另外，因為莊稼可能受到吸收影
響，故灌溉水問題也需引起關注。
對於六價鉻是否已積於植物內，馬
天傑表示，還需進一步評估。
鉻渣是在生產金屬鉻和鉻鹽過程

中產生的工業廢渣，具有較強毒
性，分為三價和六價化合物，其
中六價鉻毒性最大。鉻的化合物
常以溶液、粉塵或蒸汽形式污染
環境。
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珠
江香港文匯報訊（記者 陳寶瑤）內地對蔬菜所含鉻的

標準上限為每公斤0.5毫克，較香港的1毫克嚴謹。學者
認為，香港應收緊有關標準，以免港人不知不覺間攝
取過量的鉻。
他指出，鉻質之中的「六價鉻」是工業污染下的毒

素，即使浸泡蔬菜，只能去除40%黏附在蔬菜表面的
污染物，長期過量攝取有可能誘發肺癌和鼻咽癌。

長期過量攝取鉻可致癌
中國衛生部頒布的《食品中鉻限量衛生標準》規

定，每公斤薯類和蔬菜不得含超過0.5毫克鉻，但香港
食物安全中心則規定，上限為每公斤1毫克。浸會大學
有機資源中心主任黃煥忠教授指出，內地的標準不僅
嚴格，而且較香港細緻，內地根據世衛建議，將豆、
蔬菜、薯等類別釐定不同的安全標準，港府不妨考慮
參考內地及世衛的做法，細分項目。

浸泡蔬菜只能去除40%鉻
黃煥忠表示，鉻分為「三價鉻」和「六價鉻」，前者

是人體必需的微量元素，來源自食物，有助穩定血
糖；而「六價鉻」則是工業污染下的毒素，動物實驗
研究顯示，吸入「六價鉻」會誘發肺癌和鼻咽癌，但
科學界目前尚未有臨床證據證實人體攝入過量的鉻會
致癌。黃煥忠表示，蔬菜即使浸泡一段時間，也只能
去除40%黏附在蔬菜表面的鉻，必須將蔬菜煮爛，破
壞植物的細胞，才能進一步去除毒素。
食物安全中心發言人表示，香港對鉻含量標準與內

地有差距，食品法典委員會現時也沒有為蔬菜中的鉻
含量修訂安全標準。中心正檢討現有的標準，食物安
全專家委員會已於今年6月成立工作小組，研究各地就
不同種類食物重金屬含量的安全水平，作為是否修訂
香港法例標準的參考。

或受鉻渣威脅供港菜場資料
菜場 所在地 供港蔬菜類別 業場面積

陸良田園食品有限公司基地 陸良縣芳華鎮芳華村 葉菜類、花葉類、甜豆、根莖類 695.84畝

樂頤果菜(曲靖)有限公司基地 曲靖市麒麟區茨營鄉茨營村 小棠菜、奶白菜、豆角、芥蘭等 5,000畝

勇記農業開發(曲靖)有限公司 曲靖市越州鎮馬房村 菜心、芥蘭、白菜、生菜、小棠菜、 1,700畝

豆苗等

資料來源：食物安全中心與國家質檢總局 製表：香港文匯報記者 文森

■南盤江江水六價鉻含量遠超環境標準，但該
江段江水仍被抽取用於農田灌溉。

圖片由綠色和平提供

■雲南曲靖發生鉻渣污染事件，香港食物及衛生局表示，有3個供港菜場可能受到影響，當局會加強供港蔬菜抽
驗，以保障食品安全。 香港文匯報記者梁祖彝 攝


